



Editorial

La fiebre manchada, la escasez de trabajos de investigación y otros asuntos.

Spotted fever, shortage of research papers and other matters.

Cuero César. APMC.

Palabras claves:

enfermedades desatendidas, investigaciones médicas, riesgo laboral.

Key words:

neglected diseases, medical research, and occupational risk.

Correspondencia a:

Dr. César Cuero.

Correo electrónico:

ccuero@cwpanama.net

La fiebre manchada, causada por *Rickettsia rickettsii*, es la enfermedad más importante de las que son transmitidas por garrapatas, en nuestra América Latina, la cual ha sido estudiada desde la década de los cincuenta, según registros de publicación, hechos en aquella época.

A pesar de su importancia se encuentra entre las que se consideran enfermedades desatendidas por las autoridades de salud. Esto es de considerar, si se toma en cuenta su alta mortalidad y que la oportunidad del paciente, es que se detecte temprano el cuadro, puesto que la misma no sugiere una sospecha clínica y es muy difícil su detección. El trabajo aquí presentado es de gran valor clínico, en el que los interesados podrán conocer los reportes de caso que se han dado últimamente en el país.

Por otra parte, la producción o realización de investigaciones médicas, que cumplan con el rigor científico del caso, en nuestro país y en la región, no son muy abundantes. Esto se debe a razones varias, entre las que se cuentan: el interés personal por hacerlo. En verdad, salvo honrosas excepciones; a los médicos y demás profesionales de la salud, se les forma sin despertar en ellos el interés por la investigación. A este defecto tan común, hay que agregar el que las instituciones de salud, no están diseñadas para contemplar el dar facilidades a los interesados para hacer trabajos de investigación. Priva el sacar trabajo y nada más.

De los pocos trabajos producidos a América Central, la mayoría son reportes de caso o revisiones de temas. Muy pocos trabajos de investigación formales se llevan a cabo. Por otra parte, el apoyo económico es escaso y los que se aventuran a investigar lo hacen sufragando ellos sus gastos. Pero el punto crucial sigue siendo la falta de tiempo para investigar. Resulta que, si usted desea hacer un trabajo de investigación, no va a conseguir que lo eximan de la rutina diaria, ya que no se contempla horas administrativas para investigar.

Por fortuna, en Panamá se cuenta con una infraestructura orientada a la investigación, como lo es el Instituto Comemorativo Gorgas Para Estudios de la Salud, el cual desde el siglo pasado tiene una trayectoria investigativa que trasciende las fronteras del país. Por otro lado, se cuenta con La Secretaría Nacional de Ciencia Tecnología e Innovación orientada a estimular la investigación y apoyar económicamente a los investigadores locales. En este número se presenta un trabajo que aborda esta problemática y desnuda la realidad de 3 países de América Central, que son el reflejo de lo que ocurre en toda la región.

Por otra parte, el personal que trabaja en el sector salud de cualquier país de América Latina, está expuesto a riesgo laboral que podría afectar la salud de los mismos, pero ellos mismos no lo perciben o desconocen.

Este riesgo puede ser físico, psicosocial, químico biológico o ergonómico. Se presenta en este número el resultado de una encuesta aplicada a personal de salud al personal de atención primaria, incluyendo médicos. Sorprende el hecho de que la mayoría de este personal no percibe los riesgos a los que están expuestos en sus sitios de trabajo.